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类别标识：B类 

 

 

 

                            

 

舟经信函„2020‟54 号                 签发人：应亿军 
 

舟山市经济和信息化局 
关于对市政协七届四次会议第74024 号提案的复函 

  

陈良科委员： 

    您提出的《关于增强修船能力促进航运业发展的建议》

收悉。您详细分析了我市修船行业现状、修船难原因和修造

船业发展机遇，并提出五个切实有效的建议。对此提案，我

局十分重视，经商市发改、港航和口岸、舟山人行等相关单

位，现将提案中涉及的有关问题答复如下： 

一、关于“舟山年修船能力不足，政府要加大支持船舶

修造业力度”的建议 

船舶工业是我市的支柱产业。近几年来，面对船舶工业

尤其是造船业发展困难的问题，市委市政府高度重视，自

2017年以来，相继出台《关于支持船舶工业稳定发展的若干



 - 2 - 

意见》、《船舶工业高质量发展行动计划》、《信贷支持舟山

市高质量发展的指导意见》、《关于加快推进制造业高质量

发展的若干意见》、《关于进一步加强全市规模以下“低散

乱”修造船企业整治提升工作的实施意见》等政策文件，努

力扶持和规范船舶工业的健康发展，力争全面提高船舶工业

的核心竞争力和持续发展能力。 

有关建议中提出的我市修船企业数量总体减少的情况

客观存在。其背景：鉴于我市规模以下小船厂存在的区域分

布散乱、生产管理混乱、安全生产和环境保护问题突出等实

际情况，为规范和提升我市中小船企发展水平，市政府分别

于2018年、2019年出台了《全市规模以下“低散乱”修船企

业整治提升方案》、《关于进一步加强全市规模以下“低散

乱”修造船企业整治提升工作的实施意见》，按照“整合搬

迁一批、整治提升一批、政策处理一批”的思路，坚持“本

岛南部中心城区周边不再布局修造船企业、对本岛北部和其

它离岛区域小船厂实施整改提升、对集中度较大区域的小船

厂实施优化整合”的原则，由属地政府分类有序推进整治。

经过两年多的合力整治，目前全市88家小船厂中，46家已通

过环保认可三达标，35家停产，另有7家尚处整治提升中。

当前，被叫停的35家“低散乱”船企主要是从事渔业船舶修

理且整改无望，依法淘汰类的小船厂。 

为弥补产能相对减少的情况，引导中小船厂布局相对密

集的区域通过兼并、合作等方式，新建或扩建管理规范、基
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础完善、工艺先进的船厂，提升生产规模。如嵊泗县在关停

5家小船厂的基础上，准备在北鼎星岛上新建一座年修船能

力1100艘的船厂，现正积极筹建推进之中；岱山县在淘汰开

发、南海、高亭等4家小船厂基础上，着力支持闸口船厂、

荣畅船厂升级改造，提高船舶修理能力。从这两年休渔期舟

山渔船修理情况来看，基本满足渔船修理需求。 

下步，一是继续推进以环保治理为重点的小船厂整治，

为航运船舶、渔业船舶入厂修理提供良好的环境和安全保

障。二是在政策范围内，通过产能置换方式，支持和推动岱

山县、嵊泗县加快建设衢山岛、泗礁岛新建修造船项目。三

是加强企业服务和惠企政策推送，支持船舶修理企业发展。 

二、关于“对现有修造船厂进行挖潜增容”的建议 

根据国家《关于抑制部分行业产能过剩和重复建设引导

产业健康发展若干意见的通知》（国发„2009‟38 号），船舶

行业属于部分产能过剩行业，要求相关部门不再受理新建船

坞、船台项目的申请，暂停审批现有造船企业船坞、船台的

扩建项目。为此，目前在现有修造船厂中以船坞拓展形式来

实现挖潜增容，在项目审批上严重违背国家产业控制政策，

恐难短期内有所突破和推进。 

下步，我们将积极向上反映和协调，争取国家、省有关

部门根据区域产业实际对产能控制政策进行分类调整。 

三、关于“调整产业结构，增加修船能力”的建议 

提升船舶修理水平和能力是我市打造“浙江省（舟山）
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自贸试验区”和“国际海事服务基地”的一项任务。近几年

来，我市以开展绿色修船企业认定和推动修船装备提档升级

为重点，促进修船企业提升船舶修理能力，近年已为多家船

企落实 500余万元的市级工业发展专项资金补助。同时，针

对造船企业产能发挥不足的实际，积极引导和支持造船企业

调整产品结构，实施多元化发展，促进船企实施造船、修船、

钢结构等非船业务同步发展；加强工作协调，加快盘活存量

“僵尸”企业，利用现有基础设施，拓展修船业务。如金海

智造利用船坞、码头设施开展修船业务；欧华船厂被长宏国

际收购，重新投入生产开展修造船；华丰船舶收购金海船业

闲置场地与设施开展修船业务；大神洲船舶、东鹏船厂等船

厂在造船同时，穿插发展修船业务；海礁船舶、三江船舶、

闸口船厂、荣畅船厂等一批中小船企加快设施升级改造，船

舶修理量大幅提升。 

下步，我们将持续关注船舶修理市场的需求变化，支持

船舶企业在坚持绿色修船的前提下，有序发展修船产业。 

四、关于鼓励“舟船舟造，舟船舟修”的建议 

我市为促进船舶工业的健康发展，在 2017 年出台的《舟

山市政府关于支持船舶工业稳定发展的若干意见》中首次提

出了舟山籍船舶在舟山船厂造、舟山船厂采购应用本地船配

件的鼓励政策；2018 年出台的《舟山市推进船舶工业高质量

发展行动计划（2018—2020 年）》，明确鼓励“舟船舟造”。 

但在具体推动过程中也遇到了各种阻力和障碍，推动效
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果不甚明显。主要原因：一是由于舟山海岛的人力成本、物

流成本等较内陆或其它沿海城市高，船企报价较高，部分舟

山船东订单流失到报价更低的外地船企。二是一些国有背景

的船舶修造业务，从上一层的管理制度上明确了须公开招投

标的程序，对指定由舟山船企修造形成了政策制度的阻碍。

虽有阻力，但我局积极牵头搭建了重点修造船企业业务拓展

交流平台，自 2018 年每季度组织相关部门交流省、市对口

部门有关新造船业务动向，为意向船企与船东单位牵线搭

桥，促成业务合作，如 2018 年，增洲造船为江海联运中心

成功建造了我国首艘 2 万吨级江海联运散货船；2019 年，扬

帆集团承接了浙江海港集团 4 艘中型集装船的订单。 

下步，我局将继续依托业务对接交流平台，进一步吸纳

市内有关单位、航运企业、客运公司和船企，定期组织开展

现场交流或利用网络推送信息，进一步促成“舟船舟造”，

拓展“舟船舟修”。 

五、关于“对修造船产业的技术人才要给与各种待遇”

的建议 

为切实在我市船舶修造行业中营造栓心留人的氛围，我

市于 2017 年出台了《关于进一步加强高技能人才队伍建设

的若干政策》，首次构建了引育、发展、评价、激励为一体

的人才工作链条；2020年，出台了《关于进一步优化城镇落

户政策的通知》，以更优惠的政策吸引人才来舟工作。如在

全省实行“最低门槛”的落户政策，对中职（含技校）毕业
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生、全日制大专以上毕业生，以及取得技能等级证书、职业

资格证书和职称证书的，可凭证书直接申请落户，允许先落

户后就业；与其共同居住生活的配偶、未成年子女均可一并

申请落户。同时，我市各地政府相继建设了一批公共租赁住

房，以解决大学毕业生、外来务工人员、引进人才的住房问

题；同时对企业人才购房由政府和企业共同予以补助。对经

认定的市特优人才（D类）、市高级人才（E 类）、F类人才（即

全日制硕士研究生、国内重点高校毕业生、35 岁以下中级职

称、高级工以上高技能人才等），在舟山落户且租住公租房

或出租房的，子女就学可享受“有户有房”政策。 

下步，我局将积极联合人社等相关单位开展人才政策

“进园区、进企业、进院所”活动，走进规上重点行业企业，

开展人才政策宣讲，以进一步提高新区人才政策的知晓度，

激发企业引才用才的积极性。 

感谢您对政府工作的关心和支持。 

 

附件：舟山市政协提案建议办理清单 

 

 

                         舟山市经济和信息化局 

2020 年 8月 29日 

 

  （联系人：刘伊，联系电话：2285351） 
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附件 

 

舟山市政协提案建议办理清单 

 

提案案由: 关于增强修船能力促进航运业发展的建议 

案号：第 74024号 

提 

案 
者 

姓名 陈良科 界别 
舟山市工商业

联合会 

工件单位 舟山海光海运有限公司 联系号码 13906808063 

主办

单位 
市经信局 协办单位 

市发改委、市自然资源规划局、市港航和口岸局、

舟山人行 

提案
现状

问题 

近年来，我市航运业发展稳健，而船舶修造业发展滞后且后劲乏力，
以致造成修船难，难修船的状况，影响了我市航运业更健康地发展，拖

了我市航运业发展的后腿 

提案

主要
建议 

（一）政府要加大支持船舶修造业力度。舟山的船舶修造业发展与航

运业息息相关，目前，针对我市船舶维修业跟不上稳健发展的航运业发

展态势，针对年修船能力严重不足，影响船舶出航时间和生产现象，政

府要着重研究对策，在信货、金融政策、土地审批、岸线使用等方面给

予倾斜，重点帮扶培栽我市船船修理行业发展。 

（二）对现有修造船厂进行挖潜增容。政府及有关部门在修造船厂挖

潜增容中的船坞拓展政策上要大开绿灯。 

（三）调整产业结构，增加修船能力。对现有修造船厂内部进行整合，

适度调整造船生产线为修船生产线，以满足日逐增加的修船市场需要。 

（四）鼓励"舟船舟造，舟船舟修"。扶持地方修造船业发展，促进良

性循环。 

（五）对修造船产业的技术人才要给与各种待遇。要给予户口入迁、

经济适用住房、子女入托入园就学的方便，尽量提高技术人才的工资、

社会福利待遇，让他们有种归属感，以吸引人才，留住人才，解决当前

及将来我市修造船企业技术人员不足问题，为我市船舶修造船产业长远

发展作铺垫，以促进我市船舶修造业与船舶航运业齐头并进，协调发展。 
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办理

答复

意见 

一、关于“舟山年修船能力不足，政府要加大支持船舶修造业力度”

的建议。一是出台系列政策文件，努力扶持和规范船舶工业的健康发展，

力争全面提高船舶工业的核心竞争力和持续发展能力。二是引导中小船

厂布局相对密集的区域通过兼并、合作等方式，新建或扩建管理规范、

基础完善、工艺先进的船厂，提升生产规模，弥补产能相对减少的情况。

下步：一是继续推进以环保治理为重点的小船厂整治，为航运船舶、渔

业船舶入厂修理提供良好的环境和安全保障。二是在政策范围内，通过

产能置换方式，支持和推动岱山县、嵊泗县加快建设衢山岛、泗礁岛新

建修造船项目。三是加强企业服务和惠企政策推送，支持船舶修理企业

发展。 

二、关于“对现有修造船厂进行挖潜增容”的建议。关于在现有修

造船厂中以船坞拓展形式来实现挖潜增容，目前在项目审批上严重违背

国家产业控制政策，恐难短期内有所突破和推进。下步，我们将积极向

上反映和协调，争取国家、省有关部门根据区域产业实际对产能控制政

策进行分类调整。 

三、关于“调整产业结构，增加修船能力”的建议。一是以开展绿

色修船企业认定和推动修船装备提档升级为重点，促进修船企业提升船

舶修理能力，近年已为多家船企落实 500 余万元的市级工业发展专项资

金补助。二是积极引导和支持造船企业调整产品结构，实施多元化发展，

促进船企实施造船、修船、钢结构等非船业务同步发展；加强工作协调，

加快盘活存量“僵尸”企业，利用现有基础设施，拓展修船业务。下步，

将持续关注船舶修理市场的需求变化，支持船舶企业在坚持绿色修船的

前提下，有序发展修船产业。 

四、关于鼓励“舟船舟造，舟船舟修”的建议。一是出台政策鼓励

舟山籍船舶在舟山船厂造、舟山船厂采购应用本地船配件。二是牵头搭

建了重点修造船企业业务拓展交流平台，自 2018 年每季度组织相关部门

交流省、市对口部门有关新造船业务动向，为意向船企与船东单位牵线

搭桥，促成业务合作。下步，我局将继续依托业务对接交流平台，进一

步吸纳市内有关单位、航运企业、客运公司和船企，定期组织开展现场

交流或利用网络推送信息，进一步促成“舟船舟造”，拓展“舟船舟修”。 

五、关于“对修造船产业的技术人才要给与各种待遇”的建议。我

市出台了《关于进一步加强高技能人才队伍建设的若干政策》、《关于进

一步优化城镇落户政策的通知》等系列政策，切实在我市船舶修造行业

中营造栓心留人的氛围，以更优惠的政策吸引人才来舟工作。下步，我

局将积极联合人社等相关单位开展人才政策“进园区、进企业、进院所”

活动，走进规上重点行业企业，开展人才政策宣讲，以进一步提高新区

人才政策的知晓度，激发企业引才用才的积极性。 
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抄送：市政协提案委、市政府办公室、市发改委、市自然资

源规划局、市港航和口岸局、舟山人行。 
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